



TALLER N° 2 HISTORIA, GEOGRAFÍA Y CS. SOCIALES
LA VIOLACIÓN A LOS DERECHOS HUMANOS EN TIEMPOS DE LA DICTADURA
MILITAR

Objetivo: Reconocer las formas sistemáticas de violación a los derechos humanos ocurridos durante la dictadura militar y reflexionar sobre el impacto que produjo a partir de fuentes testimoniales.

COMPRENSIÓN LECTORA

Lee el siguiente texto y responde las preguntas propuestas.

Recurso 1: Persecución política y violación a los derechos humanos

"A partir del golpe de Estado y teniendo como base ideológica la Doctrina de Seguridad Nacional, se puso en práctica en Chile una política represiva que tuvo como objetivo sofocar toda amenaza al régimen militar establecido, recurriendo para ello a la detención, la tortura, el asesinato y el exilio. Estas acciones afectaron a miles de chilenos entre políticos de izquierda, dirigentes sindicales y simpatizantes de la Unidad Popular. La violación sistemática de los derechos humanos se llevó a cabo a través de organismos ya existentes (Fuerzas Armadas, Carabineros de Chile, Policía de Investigaciones), mientras que otros fueron creados especialmente para tal efecto, como fue el caso de la Dirección de Inteligencia Nacional (DINA, 1974-1977), Comando Conjunto (1975-1977) y Central Nacional de Informaciones (CNI, 1977-1990, sucesora de la DINA). Entre 1974 a 1977, la DINA, al mando del coronel Manuel Contreras, atacó a los dirigentes de los partidos políticos de izquierda que se encontraban en la clandestinidad, lo que elevó la cifra de detenidos desaparecidos a 1.102 en 1977.

Fuente: <http://www.memoriachilena.gob.cl/602/w3-article-92415.html>".

1) En base al recurso 1 ¿Cuáles fueron las principales formas de represión y violación a los derechos Humanos cometidos durante la dictadura militar?

2) ¿Cuál fue el objetivo de la política represiva llevada a cabo por el régimen militar?

3) ¿Cuáles fueron los organismos que persiguieron a los opositores (a los que estaban en contra) del régimen militar?

Recurso n° 2: Testimonio de un torturado

El siguiente relato es de un hombre de 35 años detenido en 1974.

«Perdí a mi familia durante la prisión. Lo físico ha pasado, aunque tengo una cicatriz, pero quedó la marca para la vida (...). Lo más importante es el efecto sicológico del maltrato personal y a otras víctimas, que deja una huella imborrable y difícil de describir. Es una pena y clase de dolor impregnado en el alma».

En: Comisión Nacional sobre Prisión Política y Tortura (informe Valech), 2005.

Recurso 3: El caso de los hornos de Lonquén

El secuestro y asesinato de quince campesinos de Lonquén, por parte de miembros de carabineros, en octubre de 1973, y el descubrimiento de sus restos en los hornos de una mina de cal en la misma localidad en 1978, suministró uno de los más emblemáticos y estremecedores hitos en la bitácora criminal del gobierno militar.

Zúñiga. (2009). *Restos de Paisaje, escritos sobre arte*. Chile: Facultad de Artes, Universidad de Chile

Recurso 4: El exilio

Una medida utilizada por la dictadura fue el exilio. Se estima que las personas expulsadas del país fueron cerca de 200 000.

A veces las personas se van de sus países exiliadas. (...) El exilio es la separación de una persona de la tierra en que vive. Esta separación no es voluntaria (...). Las personas exiliadas son obligadas a abandonar su país generalmente por motivos políticos.

También existe el autoexilio en el que son las propias personas las que deciden abandonar su país por miedo a que las persigan.

Durante la dictadura (...), muchas personas salieron de Chile como exiliados políticos. Algunas de ellas volvieron cuando se les permitió (ya que por muchos años se les prohibió regresar) y otras se quedaron en otros países para siempre.

Niñas y niños (...) también vivieron el exilio. Algunos de ellos se fueron junto a sus padres y otros nacieron cuando sus familias ya estaban fuera de Chile.

Biblioteca Nacional Digital (S. i.). Exilio. En: chileparaniños.cl. (Adaptado).

ANALIZA FUENTES ESCRITAS

En base a la lectura de las fuentes anteriores contesta las siguientes preguntas.

- 4) En base a la lectura del recurso 2, 3 y 4 ¿Crees que se justificó la violación a los derechos humanos para salvar a Chile del caos?

- 5) En base a la lectura reflexiona ¿cómo sería tu vida si el día de mañana tuvieras que exiliarte o salir inmediatamente del país por una crisis política?